

# 1 Chapitre 1 - Lire

## KAPITEL 1 - LESEN

Im ersten Kapitel findest du acht Lesetexte mit begleitenden Übungen. Diese Übungen entsprechen den Aufgabenstellungen der Reifeprüfung, d.h. es geht darum, die wichtigsten Informationen aus den Texten zu entnehmen und in der verlangten Form zu notieren oder zuzuordnen. Wenn man einen Text gezielt liest, um eine Aufgabe zu lösen, gehen allerdings viele interessante Aspekte verloren. Nun beziehen sich aber alle acht Texte auf für das Niveau B1 relevante Themenkreise. Es lohnt sich daher, sie im Detail durchzugehen, denn auf diese Weise kannst du

- deinen Wortschatz vergrößern,
- deine Kommunikationsfähigkeit verbessern,
- zusätzliche Kenntnisse zu den Themenkreisen erwerben.

Als weiterführende Übungen schlagen wir daher vor:

- ✓ Genaues Durchlesen der Texte, um sicherzustellen, dass alles gut verstanden wurde.
- ✓ Listen von nützlichen Vokabeln und Ausdrücken anzulegen, mit dem Ziel, beim selbstständigen Schreiben von Texten einen eigenen Stil zu finden.
- ✓ Auch eine schriftliche oder mündliche Zusammenfassung der Lesetexte ist eine gute Übung, bzw. Vorbereitung auf die Reifeprüfung.

## PREMIER TEXTE

**Exercice :** Lis les avis des jeunes sur le repas en famille, puis décide quelle est la réponse correcte (A, B, C ou D) pour chaque question (1-7). La première réponse (0) est donnée en exemple.

\* \* \* \* \*

### « NOUS DÎNONS EN FAMILLE ET CELA N'A PAS DE PRIX »

*Sollicités par Lemonde.fr sur la place accordée aux repas en famille, les 14-26 ans sont partagés : pour les uns, « le dîner est l'évènement de la journée », pour les autres, c'est une « obligation pénible ».*

#### Tous ensemble (Marie, 22 ans)

Chez moi, le dîner en famille est un moment clef. L'occasion de se raconter la journée, d'annoncer les programmes du week-end... Des échanges tout bêtes, mais qui, quand ils n'ont pas lieu, manquent. Il y a aussi des dîners avec tout le monde autour de la table, mais sans discussions animées ou échanges au-dessus du plat. Chacun dans son assiette, dans ses pensées. Mais nous sommes ensemble, et aujourd'hui ça n'a pas de prix.

#### Des retrouvailles indispensables (Romain, 19 ans)

Je pense qu'il est absolument nécessaire de conserver le repas en famille. Notre société accorde une place de plus en plus importante aux nouvelles technologies qui nous coupent des autres. C'est pour cela qu'il est essentiel de ne pas sacrifier le repas familial, rare moment de retrouvailles et de convivialité, sur l'autel de l'individualisme technologique.

#### Les écrans nous permettent d'échanger (Margaux, 14 ans)

Chez moi, les repas se font presque tous devant la télévision, mais contrairement à certains, nous ne sommes pas devenus et nous ne deviendrons pas une famille mutique car la télé nous permet de parler et de débattre sur ce que l'on voit. Nos repas familiaux sont donc toujours un lieu d'échanges !

#### Une famille devant l'écran (Anne, 20 ans)

Les dîners en semaine, dans notre famille, c'est tous ensemble. Mais la télévision est allumée, le son n'est pas au plus bas, et tout le monde mange en silence en regardant l'émission avant le journal télévisé. En réalité, nous mangeons ensemble, par habitude, mais nous ne nous parlons pas. C'est bien dommage, car c'est le seul moment où nous nous retrouvons.



## Repas en famille sans intérêt (Elsy, 17 ans)

Je suis une jeune fille de 17 ans, et si j'ai le choix, je mange devant la télé. C'est plus "divertissant" qu'être à table avec papa, maman et le petit frère. Les repas familiaux sont souvent les lieux de débats sur des sujets que nous, adolescents, préférons éviter.

## Manger en famille, une contrainte (Sylvain, 25 ans)

Je trouve que la vie de famille a évolué. Aujourd'hui, manger autour de la table familiale est plus devenu une obligation pénible qu'un réel moment de partage et de rassemblement. Pour ma part, rares sont les repas familiaux comprenant tous les membres de ma famille !

## Étudiant, je vis seul dans un studio (Yann, 20 ans)

Dans mon cas où je vis seul dans un studio, c'est difficile de garder les conditions de repas que j'avais quand je mangeais avec ma famille. Alors oui, il m'arrive de ne pas manger, pendant toute une journée, un repas équilibré. Toutefois, quand l'occasion se présente (un repas avec des amis généralement), je m'arrange pour prendre un bon repas. Heureusement aussi qu'il y a les resto-U<sup>1</sup>, qui me permettent d'avoir, quand j'y vais, un repas équilibré - mais pas toujours bon !

## Je n'ai pas le choix (Charlotte, 23 ans)

Je suis étudiante à Paris, et ma famille est dans le sud de la France. J'habite un studio de 20 mètres carrés. En emménageant, je m'étais promis de manger à table et de m'y installer correctement. J'ai tenu cette résolution trois jours, et depuis, cela fait deux ans que je mange à mon bureau devant mon ordinateur. Sinon, mes repas seraient d'une tristesse absolue !

\* \* \* \* \*

0. Dans la famille de Marie...

A. on mange en famille seulement le week-end.

**B. on apprécie d'être ensemble.**

C. on mange rarement ensemble.

D. on ne parle jamais pendant les repas.

1. Romain pense que...

A. c'est bien de garder les smartphones allumés à table.

B. les repas en famille sont démodés.

C. ce n'est pas grave si on ne mange pas toujours ensemble.

D. les repas en famille sont très importants.

<sup>1</sup> Les resto-U = les restaurants de l'université

2. Dans la famille de Margaux...

A. on mange souvent devant le petit écran.

B. on ne se parle pas pendant les repas.

C. la télé reste éteinte pendant les repas.

D. les repas sont très silencieux.

3. Anne regrette le fait qu'

A. elle ne puisse pas regarder la télé en mangeant.

B. on parle trop pendant les repas.

C. on ne discute pas pendant les repas.

D. elle ne mange pas assez souvent avec sa famille.

4. D'après Elsy

A. les émissions à la télé à l'heure des repas ne sont pas intéressantes.

B. c'est bien de parler de ses problèmes en mangeant.

C. c'est sympa de prendre ses repas avec son petit frère.

D. c'est plus intéressant de manger devant la télé.

5. Sylvain dit que

A. les repas en famille sont très importants.

B. les repas en famille sont démodés.

C. les repas en famille sont de bons moments de partage.

D. les membres de sa famille mangent toujours ensemble.

6. Yann mange bien

A. seul dans son appartement.

B. au restaurant universitaire.

C. de temps en temps.

D. tous les jours.

7. Charlotte avait décidé de

A. s'asseoir à table pour manger.

B. regarder des vidéos en mangeant.

C. manger en travaillant sur l'ordinateur.

D. prendre ses repas à son bureau.



## DEUXIÈME TEXTE

**Exercice :** Lis le texte et remplis la grille ci-dessous. Attention : les points de la grille ne suivent pas l'ordre du texte ! Le premier point est donné en exemple.

\* \* \* \* \*

### *Le courriel du mois du magazine canadien Châtelaine* **LA SAISON PRÉFÉRÉE DE 9 CANADIENNES**

*Marilou, Senneterre (Abitibi)*

Je crois que chaque saison comporte son lot de petits plaisirs. Le printemps me donne l'occasion de profiter du soleil sans l'inconvénient des insectes et des moustiques. L'été amène la chaleur tant attendue. L'automne apporte, quant à lui, ses couleurs et ses arômes si particuliers. Quoi de mieux qu'un bon bouilli de légumes lorsque le temps se refroidit ? Et malgré toutes les journées passées à maugréer contre l'interminable hiver, il n'y a rien de tel qu'un délicieux chocolat chaud lorsque toute la famille rentre, les joues rouges, après un après-midi de patinage ou de pêche sur la glace.

#### *La pêche sur glace*



*Francine Charbonneau, Saint-Hippolyte*

Je préfère l'automne avec ses couleurs magnifiques, son soleil d'or et l'air frais qui dynamise tout. Ça me donne envie de faire l'école buissonnière<sup>2</sup> et d'aller jouer dans les feuilles mortes.

*Chantal Malenfant, Drummondville*

Ma saison préférée, c'est l'automne. L'air qui est frais, les couleurs majestueuses, le nouveau chandail de laine<sup>3</sup>... Hummm ! Marcher en forêt, faire des rallyes automobiles... L'automne nous offre un rythme plus paisible que l'été, c'est le temps de la contemplation et du cocooning. Qu'elle est belle ma vie !

<sup>2</sup> faire l'école buissonnière = ne pas aller au travail / en classe

<sup>3</sup> un chandail de laine = un pull de laine



Automne au Québec

*Claire Hamel, Ottawa*

Je suis une personne de « mi-saison ». Pour moi, les plus belles sont le printemps, quand la nature s'éveille et l'automne, quand elle s'endort.

*Linda, Saguenay*

Sans hésitation... l'automne. Il ne fait plus trop chaud, il ne fait pas encore trop froid. J'aime l'air vif du matin quand je vais marcher avant le travail, j'aime prendre mon café à l'extérieur emmitouflée dans ma couverture, j'aime même prendre des vacances en automne. Et ça ne me dérange pas s'il pleut...

*Viviana M., Granby*

Je viens d'un pays où la chaleur est le pain de tous les jours. Quand je suis arrivée au Canada, j'appréhendais<sup>4</sup> l'hiver et le froid. Mais je me suis rendu compte de la magie de la neige, des flocons qui tombent en dansant au rythme du vent, des petits cristaux qui brillent sous la lune. Magique !

*Marie-Anick Roy, Val-d'Or*

Ma saison préférée est sans aucun doute le printemps. Quel plaisir de retrouver la chaleur, de laisser nos fenêtres ouvertes, de s'émerveiller devant la nature qui se réveille, mais surtout de planter des légumes avec mes enfants en rêvant déjà de tout ce que nous pourrions cueillir et déguster à l'automne ! Un vrai bonheur !

*Johanne Gareau, Contrecoeur*

J'aime le printemps. C'est la saison où tout renaît de la terre. La nature sort de sa torpeur pour faire fleurir les fleurs et bourgeonner les feuilles aux arbres. Le soleil commence à nous réchauffer après que nous avons eu froid tout l'hiver. Vive le printemps !

*Josée Gagnon, Québec*

Ma saison préférée est l'été. Mes plus beaux souvenirs d'enfance me ramènent aux vacances d'été que je passais au chalet de mon grand-père. Tout le monde était heureux et de bonne humeur.

---

<sup>4</sup> apprehender = befürchten